

DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 14 DE AGOSTO DE 1853.

Crónica religiosa.

LA INMORALIDAD.

Con este epígrafe publica en la *España* el Sr. D. Luis Manuel del Rivero un notable artículo que nos ha parecido conveniente dar á conocer á nuestros lectores. A pesar de tanto como se ha hablado sobre esa materia, por algunos con tan poco acierto y sin profundizar las verdaderas causas de ella y sus verdaderos remedios, creemos serán leídas con interés las sólidas reflexiones que hace el Sr. Rivero, el cual se expresa así:

El hombre nace con necesidades y con facultades que la sociedad desenvuelve y diversifica, multiplicando, por decirlo así, su ser por toda la estension que dá á las primeras, y por el impulso y dirección que comunica á las segundas.

La asociación no es un accidente, sino el carácter esencial y normal de la humanidad, completamente independiente de su voluntad ó elección, y sin la cual está no existiría con esa conciencia de sí misma, que la hace reconocerse idéntica en todas las fases de su existencia, aun en medio de sus vicisitudes y de la aparente ó facticia contraposición de sus miembros, dispersos en el espacio y el tiempo, y á pesar de esto, palpitan con una misma vida.

Como en la constitución del hombre hay mezcla de bien y de mal, la sociedad desenvuelve su naturaleza en uno y otro sentido, del mismo modo que una misma atmósfera hace igualmente crecer la semilla de la planta venenosa y la de la útil y beneficiosa, arrojadas en el surco. La civilización, es decir, aquella luz que preside á la marcha de la sociedad, aquella porción de la verdad que le es dado poseer en cada período de su existencia, impulsa ese desarrollo mas en una dirección que en otra, segun que esa antorcha luce con mayor ó menor brillo, segun que ella pone á su alcance mayor ó menor número de verdades secundarias.

Combatimos el individualismo en el orden social, y el racionalismo en el intelectual, como manifestaciones de un mismo error, de la denegación del orden sobre material, ó sea de la revelación, sin la cual aquellos dos son insostenibles, y el hombre resulta un enigma indescifrable. Creemos, y no porque lo háyamos descubierto, sino porque la revelación nos lo enseña, y la razón lo confirma, que el individuo no ha engendrado á la sociedad, sino que es hijo de ella, y que por consiguiente esta sociedad ha salido ya formada y sujeta á sus leyes eternas, de la mano del Criador. Creemos, por los mismos motivos, que la Razon es por sí incapaz de alcanzar la verdad, como un niño arrojado en un pozo profundo sería por sí impotente para salir de él, y que esta verdad que le infunde el gé-

men de la vida intelectual, le ha sido comunicada en un principio directamente por Dios; posteriormente por la sociedad, depositaria mas ó ménos fiel de la primitiva tradición; y, finalmente, cuando este depósito se maleó en sus manos, por la revelación de los profetas y del mismo Hijo de Dios.

Los que, ya sea como amigos, ya como enemigos, se figuran hacer abstracción completa de la influencia de esta tradición, que los cerca y vivifica intelectualmente como la atmósfera nuestros cuerpos son víctimas de una ilusión extraña cuando creen poder realizar en torno suyo ese vacío intelectual, y por el solo poder de su razón subir á la demostración de una primera causa, ó probar la imposibilidad de su existencia. Unos y otros se sirven, sin sospecharlo de las armas de la tradición: los primeros prueban á Dios, porque sabían de antemano su existencia, y una vez iluminada su razón por esta verdad, madre, no les es difícil hallar sus puntos de contacto ó filiación con otras verdades secundarias: los que le niegan, hacen, así bien, uso, aunque detestable, del gran poder con que la posesión de aquellas primeras verdades ha dotado á su razón. Sócrates y Platón no fueron grandes por haber descubierto una primera causa, sino porque habiendo bebido su conocimiento en el Oriente, supieron encontrar sus vestigios en las ruinas de la primitiva tradición, que les denunciaba el Politeísmo, y leer uno de sus sublimes caracteres en la profunda contemplación de la naturaleza. Espinosa y Straus jamás hubieran combatido la religión con tanta energía, si no hubieran sido alumnos de una sociedad iluminada por sus divinos rayos, y no se hubieran servido de una ciencia creada por esa misma celestial influencia.

Si, pues, la revelación, y solo ella, explica al hombre y á la sociedad, ¿de dónde ha podido ocurrirnos que la investigación de la verdad religiosa sea una cosa ociosa en la investigación y adquisición de todas las verdades que forman el caudal de la ciencia humana? Ella, por el contrario, es la piedra angular del edificio, sobre la cual, ó contra la cual es preciso edificar, ó estrellarse. Si os preciais de tratar *humanamente* las cuestiones de la *humanidad*, y pretendéis levantar un edificio sólido, cuando queráis organizar, por ejemplo, un gobierno, es preciso que os hagáis cargo de que la sociedad, á la cual queréis aplicarlo, está mas ó ménos empapada de la verdad religiosa, y que, ó habeis de entrar con ella como con un elemento constitutivo, ó habeis de empezar por purgar de ella á la sociedad, si realmente la consideráis como un veneno. Es decir, os es preciso proceder, ó por un sistema francamente ateo, como el socialista, ó francamente religioso como el católico. Lo demás son subterfugios, ficciones, propio para ejercitar un tema académico ante un público curioso de entonaciones. Este método, rigurosamente lógico, es igualmente adaptable á la fundación de un orden político, como al esclarecimiento de

una teoría científica cualquiera: la verdad religiosa no es indiferente en nada, ni para nada; ó es la piedra angular, ó es la piedra de escándalo; ó se ha de fundar sobre ella, ó es necesario arrojarla hecha mil pedazos á mil leguas de nuestra vista.

Véase, por aquí, cuanto distamos de los indiferentistas que dicen: «Guardaos allá de la religión con sus eternas disputas, y dejadnos la política en donde sin temor podamos echar libremente el compás y la escuadra y entendernos exclusivamente con nuestra razón, arreglando las cosas de acá abajo á nuestro modo y para nuestro solaz y contentamiento. A la Iglesia la dejaremos sus dogmas y disciplina interna; mas cuando quiera salvar el dintel del templo, se encontrará frente á frente del magistrado, de quien es el primer súbdito. Las demás religiones, que se introduzcan enhorabuena, cuando el pueblo sea bastante ilustrado para admitirlas todas; entre tanto, que sigan así las cosas, porque lo que mas apetece es poco ruido en torno nuestro, para que comience y se perpetúe entre nosotros el reinado de lo positivo.»

Esta escuela política, que viene dominando desde la revolución francesa, y que nació de las entrañas de la filosofía del siglo, ya se ve los frutos que ha dado. El fruto mas amargo y positivo es la inmoralidad; que ha propagado en el seno de la sociedad y del gobierno. Es imposible que una sociedad pueda resistir largo tiempo al influjo delectable de una doctrina, que coloca la conducta pública y la privada bajo la custodia del interés individual, despertado á todos los gozos y á todos los apetitos. Podrá haber excepciones que quemén todavía incienso ante los altares del deber; pero la corrompida sociedad en que viven, los lanza de su seno y los señala con el dedo como anacronismos ambulantes de otra edad y otras costumbres, despues de haberlos herido con los dardos del ridículo.

Al propio tiempo, nunca se hizo mayor ostentación de pureza y moralidad. No parece sino que todos se han dado el santo para profesar públicamente una moral, y privadamente practicar otra.

Pero lo mas original es la candidez con que los graves moralistas de esa ilustrada escuela del indiferentismo político y religioso, levantan su voz para deplorar los estragos de la corrupción, y proclamar como remedio unos sermones edificantes, con que tratan de convertir á los hombres y apartarlos de la viciada senda.

Yo bien sé que para algunos no hay otro método curativo que el de Marat; pero dejando á un lado estos médicos epilépticos, oigamos á los que están en posesión de ser escuchados. «No veis, nos dicen, ese número infinito de empleados que también en sus destinos ante la voracidad del favoritismo que amenaza en cada instante tragarlos? ¿No escucháis al propio tiempo los ayes de mil cesantes arrojados sin causa de sus empleos? Pues todo ello es obra de la desenfren-

nada ambicion, de los hombres políticos, que emplean toda clase de medios para apoderarse del mando y perpetuarse en él. El mismo origen reconocen los desmanes electorales, que hacen descender de la régia política á la civil las maquinaciones, las violencias, los ódios de familia á familia, de hombre á hombre, y amenazan convertir la sociedad en un campo de Agramante, por poco que se repitan las operaciones electorales. Pues bien, señores, seamos puros y probos; entremos de una vez en la senda constitucional; practiquemos sinceramente la ley, y sobre el que la viole, caiga la cuchilla de la misma, y los anatemas de la opinion.»

Seamos probos, seamos puros. Pues si lo fuéramos, escusadas eran las leyes; pero el caso es que hasta nos quitais el medio de serlo, porque habeis querido organizar las cosas de acá abajo á vuestro modo sin el concurso de la divinidad; porque habeis inventado una moral terrestre, que, privada del apoyo de la religion, ha perdido la fuerza de dirigir y contener las pasiones humanas; porque en cambio de esta primera de todas las garantías, habeis ideado otras puramente materiales, y entre ellas la *legalidad*, que es la dócil cómplice ó la víctima de todas vuestras intenciones y desafueros.

En vano, ¡oh hombres materiales! decís; «para evitar el despilfarro de la hacienda y los escándalos de los que medran con la sustancia del pueblo, pongamos una intervencion aqui, hagamos un ahorro allá; para impedir el despotismo ministerial y la pública venalidad, escribamos una severa ley electoral, que nos dé por producto la verdadera representacion del pueblo.» Yo no os diré, que sea indiferente tener una buena ó mala organizacion de hacienda, una buena ó mala ley electoral; solo os aseguraré que lo es, cuando el daño está aun mas entrañado en el cuerpo social, porque entónces la ley con todo su poder no alcanza á curarlo, si no marcha de acuerdo con la religion, único poder que tiene acceso al hombre interior.

¡Pues qué! ¿No hemos tomado de la Religion su moral? Todas las religiones tienen una buena moral, que es lo que interesa á la sociedad, así como le es indiferente la cuestion de dogmas.

Es cierto que tomais, ú os figurais tomar de la Religion su moral; pero esa moral que tomais prestada de todas las religiones y os es comun con todos los filósofos, porque nadie en teoría la impugna, así es la verdadera, como la imagen que refleja el espejo es la misma persona que la produce. No es posible separar el alma del cuerpo sin destruir la obra de la naturaleza; tampoco lo es separar el precepto del dogma, la caridad de la fé, sin aniquilar la obra de la gracia, que es la sustancia de la vida espiritual. El Divino Legislador ha puesto la fé como fundamento de la justificacion. Vosotros enmendais su obra, y decís: «para qué necesitamos la fé?—bástannos las obras.» ¡Y en seguida os admirais de que vuestra sublime concepcion no corresponda á sus fines y de que la sociedad se descompone bajo el influjo de una moral que solo tiene de tal el nombre!

La Religion es necesario tomarla toda entera ó toda entera rechazarla. Vosotros proclamais vuestra adhesion á la Religion; pero á una religion que consienta en someterse á vuestra direccion y arbitrio; á una religion ilustrada, hecha á la medida de vuestro talle, pues á la que no lo es la llamais á boca llena fanatismo. Permitidme os replique que padeceis una estraña alucinacion. La Religion no se da ni se enajena, que se impone: no consulta á las pasiones ni á los gustos humanos, que los domina; no asciende de

la tierra, sino que descende del cielo para reinar como señora entre los hombres, atrayéndolos por el prestigio de su divina hermosura, subyugándolos por la fuerza incontrastable de su carácter.

La Religion no solo es luz que guia los entendimientos, sino fuego que enciende los corazones. Os admirais de que las mas sublimes concepciones de los filósofos deleitan cuando mas vuestras inteligencias, pero no inspiran grandes resoluciones en vuestras almas; que os revisten de ardor para disputar sin fin sobre los problemas de la humanidad, pero no os dan valor para practicar una sola accion meritoria; que os enseñan la retórica, no la práctica de la virtud. Cese vuestra admiracion cuando sepais que no es dado á la palabra del hombre, sino á la de Dios, iluminar y encender á un tiempo, y que la depositaria de la palabra divina es la Religion. La palabra del hombre, para que arrastre, es preciso que hable á los intereses, que halague á las pasiones; solo á la de Dios es dado conculcar los primeros y contradecir á las segundas, conservando, sin embargo, su ascendiente sobre el espíritu y la voluntad: solo ella obra el milagro de convertir al hombre interior.

Asi, pues, no os obstineis locamente en forjar una moral separada del dogma, una religion á medida de vuestros gustos. Si de veras anhelais curar esta profunda inmoralidad que nos cubre como una lepra desde los pies á la cabeza; que pervierte como una epidemia la atmósfera en que respiramos; que hace inútiles las mejores leyes, é impotentes las mas elaboradas instituciones, aceptad la Religion toda entera con sus máximas y con sus dogmas, con sus ministros y su organizacion divina, sin asustaros de los abusos, y sin argüir de ellos al estermio de la institucion, porque los abusos requieren solo la cuchilla de la reforma, manejada por el que tiene la facultad de cortar y de curar.

Y pues vivimos en un pais católico, honrad la á la Iglesia y á sus legítimos pastores; respetad su libertad en la eleccion de los medios; no la digais: «Ahora no tendrás órdenes religiosas, porque no hacen falta sino buenos párrocos; entre tales religiones resistimos sobre todo una que se nos antoja que revuelve los Estados y marcha subterráneamente á la dominacion universal.»

¿No pedis á la Iglesia que intervenga en la meditacion de profundos males sociales, y que sobre todo, en esta calamitosa época de trastornos cubra con su égida á la sociedad de las furiosas arremetidas de la revolucion?

Pues dejadle la eleccion de los medios, el desenvolvimiento de sus recursos; porque es un poder soberano, y soberanamente tiene que obrar, si ha de obrar con eficacia. ¿Qué diriais si al entrar en campaña contra una formidable potencia vecina, viñese la Iglesia á decir: «llevais demasiada caballería; vuestra artillería no está bien servida; suprimid esos cuerpos ligeros; variad el plan de ataque?» Pues así bien, en su inmortal campaña contra el error y la depravacion humana, la Iglesia solo os pide que la honreis y la apoyeis ante los pueblos, y que pongais á su disposicion tales recursos materiales, que la hacen falta para desplegar toda su energía: ella tiene la prudencia suficiente para no chocar inútilmente con preocupaciones reinantes, y plegarse á las circunstancias en las cosas que no exigen rigor inflexible: por lo demas, reclama libertad en sus movimientos, suprema direccion en sus operaciones.

Teneis á vuestras puertas el ejemplo palpitante de Francia, pueblo arrancado por los filósofos á los cuidados de sus legítimos pastores, y

que hoy vuelve de todos los confines de la ciencia, de la filosofía y del gobierno á reclamar su poderosa intervencion para sanar sus llagadas heridas y remediar su profunda miseria moral. ¿Y qué pidió la Iglesia de Francia, en vano al gobierno de Luis Felipe, y con mejor éxito al del emperador, para acudir á tan prudente llamamiento? Pidió libertad de predicar y de enseñar, libertad de asociacion, y no arrastrarse como un reo en los estados del Consejo de Estado. Pedia lo que la Constitucion concedia á todo el mundo, lo que á todo el mundo se prodigaba, con especialidad á los perversos, lo que se escatimaba á la Iglesia ó impudicamente se le negaba. La Iglesia libre de Francia es hoy el mas firme, sino el único apoyo del órden social, minado por tantas galerías subterráneas. Ella es la única potencia que, armada de fé y de caridad, descende á esas cavernas donde se fraguan los grandes movimientos que cubren de ruinas la superficie de la sociedad de período en período; la única que desarma el brazo levantado por el sufrimiento y por la cólera largo tiempo reprimida; la única que derrite el corazon metalizado del rico; la única que contiene la audacia de la teoría, que desde una bohardilla medita á vista de pájaro la ruina de la sociedad que se niega á abrirle sus filas; la única que repuebla el vacío de todas las cosas, creado por la filosofía en derredor de la inteligencia y del corazon. Ella es el consuelo de las generaciones atormentadas por la revolucion, la esperanza de las generaciones que arriban á la vida en medio del desquiciamiento moral que por todas partes las circunye y embaraza sus pasos.

Luis Manuel del Rivero.»

Unimos pues nuestra débil voz á la del señor Rivero á fin de que si se quiere atajar ese cáncer, que corroe la sociedad, se deje á la Iglesia Católica, que es la que puede aplicarle el medicamento conveniente, la plena libertad que ha menester y en vez de intentar coartársela, se la apoye por todos los medios posibles.

Léese en *La puerta del Sol*:

«La siguiente composicion nos ha sido dirigida por uno de nuestros apreciables suscritores de provincia.

I.

El vivir y el morir obscurecido
y terminar en paz mi último dia
aspirando mi alma con porfia
deja á mi corazon ya convencido.

¡Poeta y militar! Lo que he sufrido
esplicarlo mi pluma no podria:
está cumplida la esperanza mia,
«ganar el tiempo en vanidad perdido.»

No me tomes ¡Gran Dios! estrecha cuenta
del tiempo necio que perdí y que lloro
que otro ser en mi espíritu se alienta.

En Cristo y en su Cruz tengo el tesoro
y el tiempo que pasó no me atormenta
que ya tu nombre y tu grandeza adoro.

II.

Corrí tras los placeres sin medida
mas quedándome siempre un gran vacío:
siempre punzando el pensamiento mio
aniquiló mi ser y hasta mi vida.

Solo en la religion hallé salida
que pudiese templar mi desvario;
y sujeté con ella el alvedrío
que á mi razon la puso obscurecida.

Te doy gracias ¡oh sabia Providencia!
que de tantos peligros me has librado

por un rasgo quizá de tu prescencia.

Un derecho, Señor, ya me he creado,
de ser tuyo ¡Jesus! sin resistencia
y de ser por tu Cruz hoy perdonado.

III.

El Mundo se me ha vuelto detestable
y dejarlo quisiera con premura:

el hombre me ha llenado de amargura
con su parcial justicia abominable.

Compuesto de materia deleznable
el orgullo lo ostenta con locura
y lábrase con él su desventura
conjunto á su ambicion que es insondable.

Los perdono, Señor, que así lo ordenan
tu moral y tus santos mandamientos
que á los hombres hermanos encadenan.

Que aunque ellos no tuvieron miramientos
y á la virtud hipócritas condenan
todos tienen por TI merecimientos.

José María Correa.

La Alameda, junio, 1855.

Noticias estrangeras.

Paris 29 de julio.

Ayer el Emperador Napoleon mandó personalmente las maniobras militares que tuvieron lugar en el campo de Satory. Asistieron á esta fiesta militar la Emperatriz y la Reina Madre doña María Cristina, distinguiéndose entre el séquito del Emperador al duque de Alba y al general Narvaez. Las maniobras se ejecutaron con tanta precision y obtuvieron tan completo éxito, que el emperador no pudo ménos de expresar su satisfaccion al mariscal Magnan y al general de division Renault.

Parte telegráfico particular.—(De la Patria.)

Viena 29 de julio.—Se han recibido por parte telegráfico noticias de Constantinopla, en las que se asegura que á consecuencia de la mediacion de Austria, Reschid-Bajá ha aprobado las proposiciones rusas.—Anuncian ademas, que la Puerta y los representantes de las potencias aceptaron las proposiciones de Mr. Bruck, en que se estipula la evacuacion de los principados.

— Se lee en la *Correspondencia austríaca* de 25 de julio: La Puerta, tomando en consideracion la actual situacion política, ha prohibido la entrada en el Bósforo durante la noche á todos los buques que procedan del mar Negro, exceptuando los que traigan cargamento de madera. Esta orden se espidió el 9 de julio, con prevenicion á los buques que la contraviniesen de que al principio se les hará fuego con pólvora sola, pero que en seguida se tirará con bala. El interununcio austríaco ha entablado negociaciones para obtener alguna modificacion de esta orden, á lo ménos en casos de tempestad.

— Escriben de Berlin el 26 de julio: Hace algunos dias que reina grande actividad en el cambio de correos entre esta capital y San Petersburgo.—Ha llegado el conde Skorayeff, ayudante de campo de S. M. el Emperador de Rusia, y ha sido recibido en audiencia particular por el Rey. Créese que está encargado de una mision concerniente á la diferencia turco-rusa.—El general Kotzebue se ha trasladado con igual objeto á Viena.—Dícese hoy con referencia á la cuestion turco-rusa, que Rusia pide que las negociaciones tengan lugar directamente entre esta potencia y el Divan, y que tan luego como la Puerta-Otomana declare que quiere reanudar las negociaciones, se trasladará á Constantinopla un plenipotenciario ruso.

Noticias nacionales.

MADRID 3 DE AGOSTO.

Del *Diario Español* tomamos lo siguiente :

«Parece que por la direccion general de estancadas se está redactando una interesante memoria, comprensiva de los puntos siguientes:

Origen de la renta de la sal, y vicisitudes mas notables de su administracion.

Denominacion de las provincias en que existen salinas del Estado.

Número de establecimientos en cada provincia.

Situacion topográfica y aspecto general de su planta de construccion.

Reseña histórica de cada establecimiento desde su conocido origen hasta su incorporacion á la Corona.

Mejoras que ha obtenido en los últimos seis años.

Capital mueble é inmueble que la Hacienda posee en cada salina, segun tasacion.

Su produccion en los últimos seis años.

Costo con que el Estado ha obtenido cada fanega, cargando solo los gastos de elaboracion.

Consideraciones acerca del valor que debe darse á la salina, segun su produccion.

Sistema general de fabricacion en las salinas marítimas y en las interiores.

Sistema escepcional de fabricacion en las provincias de Alicante, Almería, Búrgos y Santander.

Explotacion de los bancos de sal gemma.

Mejoras que pueden introducirse en estos sistemas.

Consideraciones acerca del sistema actual administrativo, del personal de administracion y de los resguardos.

Gastos generales de administracion, resguardos y sostenimiento de la propiedad.

Costo que ha tenido cada fanega de sal por todo gasto en los últimos seis años.

Ingresos líquidos para el Estado.

Proyecto de una instruccion general.

El pensamiento del señor Castro nos parece excelente, y acredita la provechosa actividad que ha principiado á desplegar en el importante ramo cuya administracion des-empaña».

Leemos en la *Revista militar*:

«Autorizados por nuestro respetable colaborador el general don Evaristo San Miguel, tenemos el gusto de anunciar á nuestros lectores que muy pronto verá la luz pública un libro en que dicho señor se propone presentar como en una galería militar las biografías de los grandes capitanes que mas descuellan en la historia, y muchas de las cuales, publicadas ya en la *Revista*, ofrecen una brillante muestra de lo que será su obra despues de ordenada, corregida y aumentada en lo ya publicado, y con los trabajos que aun tiene inéditos. Apresiasiendo ya de antemano el interes con que no dudamos será acogido por nuestros militares, libro tan digno de uno de nuestros generales mas eminentes como literato, y sin duda el primer escritor de la República en su género, nos prometemos anunciar las bases de la publicacion en la próxima *Revista*, proporcionando cuantas ventajas sean posibles en su adquisicion á nuestros constantes suscritores.

Estado sanitario de Madrid.

El calor que ha hecho en la presente semana fué bastante tolerable; como que el termómetro de Reaumur no pasó de 50°: lo que le hizo mas picante el lunes y martes fueron los vientos SE. y SO. que soplaron: mas cambiados estos en NO. y en Oeste rebajó mucho la intensidad de aquel. La presion barométrica varió en muy poca la presion que tuvo: y por lo que res-

pecta al estado atmosférico fué despejado, exceptuando el miércoles, jueves y sábado, en que hubo nubes, y no poca celagería.

La constitucion médica reinante no ha variado en nada á la que ántes preexistía: muchas calenturas gástricas é intermitentes cotidianas y tercianas, algunas biliosas mas ó ménos intensas, irritaciones del estómago y de los intestinos, con especialidad de los gruesos: no pocas fluxiones, toses nerviosas, dolores de esta índole y de carácter reumático y gotoso, oftalmias francamente inflamatorias, y alguno que otro caso de congestiones al cerebro, hígado y pulmones son las enfermedades agudas que mas llegaron á observarse.

Respecto á las dolencias crónicas no dejaron de presentarse enfermos catarrosos, tísicos, desentéricos y con afecciones del hígado, pulmones y del centro circulatorio, pero de la naturaleza indicada. Como sucede siempre, los niños que se encuentran en el trabajo de la denticion, el calor les está haciendo mucho mal, y algunos de ellos hasta son víctimas de él: con todo, la mortandad en todas las edades no es excesiva, cual pudiera creerse á primera vista.

Dice el *Boletín de Comercio* de Bilbao:

«Ya están colocados en todo lo largo de la orilla derecha del Nervion, los postes que han de sostener los hilos del telégrafo eléctrico que comunicará esta villa con Portugalete. En todo el mes de agosto parece que la obra quedará concluida y en el de setiembre se abrirá al público.

Nadie puede desconocer el inmenso servicio que va á proporcionarnos esta utilísima disposicion que separa á las dos villas solo algunos segundos. El comercio mas particularmente reportará conocidas ventajas, sobre todo para la trasmision de órdenes á los buques que fondeados estuviesen prontos á darse á la vela, ó á los que franqueen la barra dirigiéndose al puerto. Si el telégrafo de señales para hablar desde tierra con los buques que se aproximasen al abra, estuviera regularizado y bien dispuesto, reuniria el puerto de Bilbao un medio de comunicacion que por ahora en España ninguno se le podría comparar.»

— Ha sido nombrado brigadier gefe de escuela del quinto departamento de Artillería el coronel gefe que era de la maestranza de la Coruña don Vicente Vazquez, habiendo ascendido á coronel del cuarto regimiento el señor D. Ramon de Labandera, teniente coronel que era del mismo, y á teniente coronel D. José Gomez.

Palma 13 de agosto.

De Felanitx con fecha del día 8 nos escriben lo que sigue:

«Los devotos de san Luis Gonzaga, y en particular los alumnos de esta escuela pública, obsequiaron ayer en la iglesia parroquial al angélico protector de la juventud con una lucidísima fiesta. En preparacion de la misma ya se cantaron completas al anoecer del sábado, con la mayor solemnidad y espuesto el santísimo Sacramento. Por la mañana del domingo antes de la misa matutinal se cantaron máitines, y despues de aquellas hubo comunión general, cuya misa celebró el señor cura párroco, mientras tocaba escogidas piezas la excelente música de esta villa. Algo mas tarde se espuso S. D. M. y se cantaron las horas canónicas y la misa mayor con el lucimiento posible, predicando en esta las glorias del inocentísimo hijo de Loyola, el presbítero D. Miguel Planas be-

neficiado en esta iglesia parroquial, que dejó á sus numerosos oyentes complacidos como acostumbra. Por la tarde se cantaron solemnes visperas y completas, hubo despues un rato de meditacion estando tambien de manifiesto el Santisimo. Y para coronar los obsequios y alabanzas que casi perennemente se tributaron durante el dia de ayer al incomparable san Luis, tuvo lugar en las primeras horas de la noche una brillante procesion en la que el santo fué conducido por las calles y plazas de esta poblacion, acompañado de todo el clero y de los alumnos de la escuela con su profesor D. Antonio Martorell y la banda de música, y en medio de un gentio inmenso.

Es por demas decir que en todas las funciones celebradas en la iglesia, el concurso fué tambien numerosisimo, y que así el altar mayor como el de san Luis estaban adornados con magnificencia y esplendor. Merecen cumplidos elogios todos los que han contribuido al feliz éxito de esta memorable fiesta; y especialmente los que con tanto acierto han sabido dirigirla. Continúen empleando su celo y sus esfuerzos en honra del jóven Gonzaga, que digno es de los mayores obsequios y encomios quien despreciando los mas elevados honores y los mas esquisitos goces de la tierra, supo hacerse un modelo de inocencia, de penitencia y de la mas encumbrada perfeccion de todas las virtudes.

Hemos visto la carretera nueva de Sóller, y sin duda que al estar concluida será una obra no solo de conocida utilidad pública, mas tambien digna de ser mirada por lo bien trabajada.—Los bancales ó *màrjes*, y las muchas alcantarillas para el desagüe, si bien de mucho coste, al parecer, ofrecen un golpe de vista magnífico.

Solo lamentamos su tardía conclusion; y por tanto, sería muy conveniente que se aprovecharan todos los trozos de dicha carretera nueva, y particularmente que se concluyese para este objeto uno corto que falta cerca *d'es Creu* de Buñola.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Alejandro Villegas, capitán del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones el mismo cuerpo; El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA

DE LAS ISLAS BALEARES.

Se recuerda al público que el dia 18 del corriente mes á la una de su tarde, se ha de subastar la obra del nuevo puente sobre la Riera que desemboca en el puerto de esta capital, bajo el pliego de condiciones publicadas en el Boletin oficial del dia 13 de julio último número 5214. Palma 15 de agosto de 1855.—D. O. D. S. G.—José María Puga, secretario.

LOTERÍAS NACIONALES.

La de los 50.000 billetes, que se ha de celebrar el dia 25 del corriente, á 96 reales vn. cada entero, y 12 idem el octavo, se halla distribuida en la forma siguiente:

PREMIOS.	PESOS FUERTES.
1..... de	50.000
1..... de	10.000
1..... de	4.000
1..... de	2.000
4..... de 1.000	4.000
17..... de 500	8.500
25..... de 400	19.000
30..... de 200	6.000
50..... de 100	5.000
678..... de 40	27.120
808.....	

2 aproximaciones de 340 pesos	
cada una	680.
2 idem de 170 idem	340.
2 idem de 100 idem	200.
2 idem de 80 idem	160.
	108.000.

Palma 15 de agosto de 1855.—Jaime Muntaner.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Javeque Cuatro Amigos, su patron Sebastian Picó, de Ciudadela, con patatas.

Laud San Antonio, su patron Juan Pons, de Mahon, con patatas.

Palma 15 de agosto de 1855.—El administrador—José Peñaranda.

Revista de periódicos.

BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el núm. 5225 se publica: Un Real decreto referente á la clasificacion de los establecimientos de beneficencia, calificándolos de públicos, y particulares; y los primeros de generales, provinciales y municipales, etc.

— Una Real orden concediendo la compensacion á las deudas procedentes del impuesto del 20 por 100 de propios hasta fin de 1849, con créditos atrasados del Tesoro hasta fin de 1851.

— Otra particular de la Direccion general de contribuciones directas, estadística y fiancas del Estado, relativa al modo como deba justificarse dicha compensacion.

Susúrrase que á las nueve de la mañana de hoy, en las inmediaciones de la puerta de Jesus, un individuo ha sido asaltado por unos ladrones, quienes despues de haberle quitado el poco dinero que traia han llevado su descaro hasta el punto de dejarle enteramente desnudo. Nos abstendremos de todo comentario, solo si por ahora diremos que si esto acontece á dos pasos de la capital y á la luz del dia, ¿qué será de noche? (*Genio del 12.*)

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

SAN EUSEBIO, PRESBITERO Y CONFESOR.

En tiempo en que imperaba Constancio, se embraveció en Roma la heréjia de los arrianos por el favor y fuerzas que el Emperador les dió, y á esta se levantó una gravísima y terrible tempestad contra los católicos; y muchos Obispos y santos Sacerdotes fueron desterrados, afligidos y muertos por la fe católica. San Eusebio, romano de nacion, sacerdote y santísimo confesor, y uno de los que mas defendian aquella, fué mandado prender por Constancio, y emparedado en un aposento de su casa tan estrechamente, que apenas cabia en el lugar en que se le encerró, de tal manera, que ni se podia estender, ni volver á una parte ni á otra. Siete meses estuvo allí el santo, haciendo de continuo oracion al Señor, suplicándole fortaleza y constancia para morir por él; pero, Dios se la dió tan cumplida que concluyó dicho encarcelamiento con una paciencia admirable, hasta dar su espiritu al que le habia criado. Recogieron su cuerpo Gregorio y Ororio, sacerdotes tambien, los cuales enterráronle en una cueva del cementerio de san Calixto, junto al cuerpo de san Sixto, Papa, y pusieronle un titulo que decia «Aquí yace Eusebio, varon de Dios.» Cuando Constancio supo la muerte de Eusebio, y que Gregorio y Ororio habian enterrado su cuerpo, enojóse sobremanera y mandólos prender. Hubo á las manos á Gregorio, é hizole como enterrar vivo en la misma cueva donde estaba el cuerpo de san Eusebio. Ororio, que se habia escapado, lo supo, y de noche se fué á él, y aunque le halló vivo, estaba ya tan debilitado, que murió allí, año de 357.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana domingo en la Sta. iglesia Catedral se celebra misa de rogativa para el feliz alumbramiento de S. M. la Reina, con esposicion del Smo. Sacramento, y asistencia de todas las autoridades.

— En la iglesia de religiosas de Santa Catalina de Sena á las nueve de la mañana se dará principio á la solemne oracion de cuarenta horas que la Asociacion con los ángeles tributa al feliz tránsito y gloriosísima Asuncion de la Virgen santísima á los cielos: á las diez y media la música cantará la misa mayor, y á las seis y tres cuartos de la tarde se rezará una parte del Smo. Rosario, en seguida se hará un solemne y devoto ejercicio á la Purísima Señora, y se reservará.

— En la de Santa Magdalena la concordia de la juventud palmesana celebra la fiesta anual á su patrona la BEATA CATALINA TOMAS: á las diez se cantará la misa mayor con música, en la que predicará el Pro. D. Félix Pons. A las ocho de la noche saldrá de la plazuela de dicha iglesia un brillante carro triunfal que recorrerá gran parte de las calles de esta ciudad, á cuya hora empezará la música, situada en la puerta del referido templo, á tocar armoniosas y variadas piezas en honor de nuestra ínclita compatriota.

— En la iglesia de la Merced se tributa fiesta al santo Cristo, cantándose por la música la misa mayor á las diez, en cuyo ofertorio predicará D. Pedro María Colom Pro., rector de San Marcial.

— En la de religiosas Teresas á las cinco de la tarde se practicará el devoto ejercicio del purísimo é immaculado Corazon de María santísima, con esposicion del Smo. Sacramento y música.

— En la de Ntra. Señora del Socorro, tambien por la tarde, tendrá lugar la misma devocion.

— En la de la Consolacion á las cinco y media de la tarde se bendecirá una nueva campana.

— En la iglesia parroquial de Santa Eulalia á las siete de la tarde se principiará el septenario de Ntra. Señora del Confalon, espuesto S. D. M.

— En la parroquial de San Jaime al anocheecer se cantarían completas, á toda orquesta, en preparacion á la festividad de la Asuncion de Ntra. Señora.

— En la iglesia de Niñas Huérfanas al toque de oraciones se hará la piadosa devocion en honor del sacratísimo Corazon de María santísima.

El lunes 15, despues de la procesion de la Catedral, se practicará, en la iglesia de religiosas de Santa Clara, el piadoso ejercicio del Tránsito feliz de María santísima y su gloriosísima Asuncion á los cielos, á toda orquesta. Despues de la meditacion acostumbrada habrá sermon que pronunciará D. Joaquin Vidal Pro., franciscano. Acto continuo se cantará un solemne *Te Deum* y una armoniosa reserva. Autorizará estos actos la amabilísima y real presencia de Jesucristo sacramentado.



EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 12. De Valencia en 4 dias laud San José, de 16 ton., pat. Mateo Seguí, con 1 pas. y frutas.

De Torrevecija en 5 dias laud Misericordia, de 12 toneladas, pat. Nicolas Blancs, con patatas, melones y cebada.

DESPACHADAS.

Dia 12. Para Valencia laud San Cayetano, de 19 toneladas, pat. Andres Melis, con 5 pas, cerdos y efectos.

AFECCIONES ASTRONOMICAS

DEL DIA 14 DE AGOSTO.

Salte el sol á las 5 horas y 7 minutos.

Pónese á las 6 y 55

Salte la luna á las 5 y 50 id. de la tarde.

Pónese á las 12 y 53 id. de la noche.

HORAS Y MINUTOS

que debe señalar un reloj arreglado al tiempo medio, en el momento que un reloj de sol señala las doce ó el medio dia verdadero.

12 h. 4 m.